

NEWSLETTER #2

La Newsletter du CR3PA Nord-Ouest

Centre Ressources de Psychogériatrie et Psychiatrie de la Personne Âgée



DU CÔTÉ DU CR3PA



Mise en place d'un premier groupe d'échanges de pratiques

Après un premier projet de cartographie interactive*, les travaux du CR3PA se poursuivent. Un premier groupe d'échange de pratiques va être créé prochainement pour les équipes mobiles de psychiatrie de la personne âgée et les équipes mobiles de psychogériatrie. Un groupe par région devrait voir le jour. L'objectif de ce groupe est également de pouvoir organiser une journée régionale annuelle permettant l'échange, les rencontres, la réflexion et la construction commune d'outils permettant l'amélioration de la prise en charge des personnes âgées à domicile et en institution.

[*Retrouvez notre cartographie interactive ici](#)

Le recensement des formations sur la thématique de la psychogériatrie ou psychiatrie personne âgée



Votre organisme propose des formations ou sensibilisations aux professionnels sociaux, médico-sociaux et de santé du territoire sur l'une ou plusieurs des thématiques suivantes : repérage et gestion des troubles du comportement ; les pathologies psycho-gériatriques ; le refus de soins ; le syndrome de Diogène ; dépression et risque suicidaire ; la iatrogénie médicamenteuse du patient âgé ;

Le CR3PA effectue actuellement un recensement de l'ensemble des formations proposées afin de valoriser et renforcer l'accès aux professionnels du terrain à ces formations.

Merci de nous contacter (coordonnées @ en page 2).

Une première thématique transversale de travail : l'accueil de patients ou résidents ayant commis des actes médico-légaux

Suite à une enquête en ligne (envoyée aux EHPAD, Unités-cognitivo-comportementales, Unités des Troubles Aigus du Comportement et Unités d'Hébergement Renforcé), des travaux vont s'engager pour accompagner les questionnements organisationnels, partenariaux et éthiques auxquels font face les professionnels. La formation, la coordination des professionnels et des parcours et l'adaptation des infrastructures devraient être au cœur des échanges. Les résultats de cette enquête seront disponibles dans la prochaine newsletter.

Si vous êtes intéressés pour rejoindre la réflexion, contactez-nous (adresses @ en page 2).



AGENDA

LE 6 AVRIL

La Société Française de Gériatrie & Gérontologie vous propose un nouveau rendez-vous : les Printanières de la SFGG.

La première édition se tiendra le 6 Avril prochain, à la fois en virtuel et en présentiel.



[Retrouvez ici le programme complet ainsi que le lien pour s'inscrire](#)

LES 6 ET 7 AVRIL

Séminaire : Piloter son organisation pour prendre en compte la vie amoureuse, intime et sexuelle des personnes accompagnées ANCREAI - organisé à Paris.

[Plus d'informations sur le site de l'ANCREAI](#)



LE 26 AVRIL

La délégation Bretonne de l'ANFH organise une journée gérontologique : "Troubles psychiatriques de la personne âgée : tous concernés !". Le CR3PA interviendra pour présenter la création de notre centre ressources.

[Plus d'informations sur le lien ci-contre](#)





Des outils et un plan de formation proposés par l'OMEDIT pour optimiser les prescriptions médicamenteuses chez les personnes âgées



Plusieurs outils en lien avec l'optimisation ou la réévaluation des thérapeutiques médicamenteuses ont été élaborés en France et à l'étranger. Certains outils sont spécifiques à la prescription en EHPAD.

Vous les retrouvez en suivant ce lien

L'OMÉDIT Normandie travaille en partenariat avec l'OMÉDIT Bretagne et l'OMÉDIT Hauts-de-France, sur la conception d'outils à destination des professionnels de santé et des patients/aidants, sur l'optimisation des thérapeutiques médicamenteuses chez le sujet âgé ainsi que sur un programme de formation.

Vous retrouverez ces ressources et informations complémentaires sur le site de l'OMEDIT Normandie



Etude du centre d'éthique clinique de l'AP-HP "La prise en charge des "troubles du comportement" en Unités Cognitivo-Comportementales (UCC) : quels questionnements éthiques des premiers concernés?" (septembre 2021)



L'UCC du CHU d'Amiens a participé avec 2 autres UCC à cette étude portée par le centre d'éthique clinique de l'AP-HP. 30 patients ont été inclus, 154 entretiens réalisés.

Les résultats présentés au 3ème congrès de la Société Francophone de Psycho-gériatrie et Psychiatrie de la Personne Âgée (SF3PA) des 16 et 17 septembre 2021 laissent apparaître une approche spécifique en UCC liée au relationnel et à la "sollicitude" malgré le contexte de "contrainte institutionnelle" (secteur fermé).



Retrouvez les résultats de cette enquête en cliquant sur ce lien

Comment réduire l'anxiété d'un malade d'Alzheimer : questions/réponses de la Fondation Recherche Alzheimer

La Fondation Recherche Alzheimer propose des clés de lectures permettant de mieux accompagner les personnes souffrant d'une pathologie Alzheimer. Cette capsule vidéo présente quelques outils pour apaiser et mieux comprendre les moments d'anxiété. Le Dr Oliver De LADOUCKETTE, président de la Fondation Recherche Alzheimer, répond aux questions fréquentes des aidants.



Retrouvez la vidéo en cliquant sur ce lien



Un atlas pour suivre le déploiement des CPTS sur les territoires

Les CPTS (Communautés Professionnelles Territoriales de Santé), mises en place avec la Loi de Modernisation du Système de Santé de 2016, se déploient progressivement sur les territoires.

De par les réseaux de professionnels qu'elles fédèrent, elles jouent un rôle essentiel dans le maillage du territoire pour répondre au mieux aux besoins de santé des usagers, patients comme résidents. Pour visualiser cette couverture régionale et nationale de la population, le ministère met à disposition un atlas des CPTS afin de suivre au plus près l'évolution du dispositif.

Cet atlas est à consulter ici

Lancement de la campagne 2022 des appels à projets de France Alzheimer & maladies apparentées

Vous êtes médecin, chercheur(se) ou doctorant(e) ? Vous avez un projet scientifique innovant sur la maladie d'Alzheimer et ses maladies apparentées ? France Alzheimer & maladies apparentées lance ses appels à projets 2022 le 21 Mars 2022. Date de retour des dossiers le Mai 2022.

Le lien pour accéder aux appels à projets et démarches en ligne



Un appel à initiatives sur l'accompagnement des personnes souffrant de troubles psychiques, vieillissantes

La fondation de France a lancé un appel à initiatives pour accompagner les projets autour des personnes souffrant de troubles psychiques et vieillissantes, à domicile ou en établissement. Le but est notamment "la coopération entre secteurs gériatriques et psychiatriques [et] la continuité des parcours de vie et de soin". L'appel à initiatives est ouvert jusqu'au 20 Avril 2022. Le CR3PA accompagne les territoires souhaitant répondre à la rédaction du dossier de cet appel à initiative.



Toutes les informations sont sur la plaquette ci-jointe

